



Tratar de comprender

Autor: Jorge Riechmann

Editorial: IAEN

Año: 2013

Reseñado por: Danilo Caicedo Tapia
Docente Investigador del Instituto
de Altos Estudios Nacionales (IAEN)

Esta reseña es de una de las obras de Jorge Riechmann. En caso de que no lo conozcan, les diré que se están perdiendo de un polifacético autor, por demás interesante, quien conjuga la docencia universitaria, la poesía, el ensayo, la filosofía, la política, la ética, la ecología, todo esto bajo el manto que le otorga una larga y rica actividad literaria y académica.

Conocí la obra del autor madrileño hace ya varios años. Mi primer acercamiento fue el libro titulado *Un Mundo Vulnerable. Ensayos sobre Ecología, Ética y Tecnociencia* (2000), el cual recomiendo ampliamente. Con este antecedente y la lectura de muchos otros textos del autor, entre los que se encuentran las publicaciones de su *blog*, puedo afirmar que las obras de Riechmann comparten ciertas características comunes.

En lo formal, son el producto de una investigación interdisciplinaria profunda y los contenidos son presentados de forma amena y fácilmente entendible para el público en general.

En lo sustancial, tienen una misma identidad o, si se prefiere, una misma inquietud ética y política, que a mi criterio puede ser resumida en dos ideas fuerza:

1. La preocupación por la supervivencia, concebida de la forma más amplia, y la concientización de la necesidad de buscar urgentemente un sistema estable y sostenible, que permita una vida digna para una mancomunidad de sujetos, humanos y no humanos, presentes y futuros.
2. El dar cuenta del momento histórico y del papel protagónico de los seres humanos, tanto en el problema como en la solución de una crisis planetaria nunca antes vista, que amenaza de forma segura y cierta con acabar con toda la vida y el entorno en que esta se produce.

Partiendo de dichas ideas, a través de los diez capítulos y el epílogo del

Recibido: 14-julio-2015. Aprobado: 30-jul-2015.

libro *Tratar de Comprender* (2013), se hace un interesante y didáctico recorrido por la condición humana y la biósfera, entendida como el entorno en el que desarrollamos nuestra vida, manifestando graves problemáticas planetarias como: las emisiones de dióxido de carbono, la creciente extinción de especies animales y vegetales, la perturbación del ciclo del nitrógeno, la acidificación y el masivo porcentaje de fósforo en los océanos, la excesiva demanda de agua dulce, los cambios en el uso de la tierra, la reducción de la capa de ozono y la concentración atmosférica de aerosoles, etc.

En concatenación con lo anterior, el autor más allá de señalar la problemática, y creo que esto es lo más importante de la obra, se atreve a proponer una gran gama de soluciones concretas con base científica, entre las que se puede mencionar: la optimización de uso de los recursos naturales, la limitación en la generación de residuos, el uso de nuevas formas de combustible y energía, directrices para la limitación de la desigualdad, políticas para la reforma del mercado y el sistema monetario, la sustitución del producto interno bruto como forma de medir el progreso, la regulación y reconfiguración del trabajo para el aseguramiento del pleno empleo, el repensar la producción y el comercio sobre la base de necesidades, la cooperación global real y la modificación de hábitos y costumbres de los consumidores; en general, se propone un nuevo modelo de convivencia y desarrollo, ético y sostenible.

En el primer capítulo, analiza y reprocha la actitud irresponsable asumida por ciertos científicos y gobernantes frente la presente crisis

ambiental global, criticando el planteamiento de naturaleza utópica que busca en distintos niveles la huida de la humanidad del planeta tierra (colonización de otros planetas), o la fuga del ser humano de su condición como especie y de sus características humanas (vencer la muerte, modificar la fisionomía humana o la creación de una nueva especie de seres humanos que superen las limitaciones naturales y se proyecten hacia la inmortalidad), entre muchas otras fórmulas que pretenden una salida facilista y sin mayor reproche al moderno comportamiento humano y al modelo de desarrollo asumido en estos últimos siglos.

Al respecto Riechmann manifiesta la necesidad de asumir soluciones mucho más prácticas, reales en términos de posibilidades humanas y ambientales, pero sobre todo éticamente correctas, es decir, asumiendo la finitud de la vida y la presencia de límites naturales al crecimiento, lo cual implica necesariamente, a nivel micro, un cambio drástico en los hábitos de las personas, y a nivel macro, la adopción de un modelo de convivencia radicalmente distinto.

En los capítulos siguientes, el autor desarrolla varios postulados que nos conducirían a sociedades sostenibles y sustentables; así por ejemplo, explica la importancia del concepto de *biomímesis* (*Ibid.*: 76-77), concebido como la noción por la cual el ser humano imita a la naturaleza en el diseño de sistemas productivos con el objeto de lograr un sistema estable y compatible con la biósfera; así también se analiza la idea de economía *homeostática* (*Ibid.* 99-102), cuya significación implica el maximizar la calidad de vida dentro de los límites ecológicos. Además se

exploran otras premisas que parten de principios como la igualdad y la libertad dirigidas a la interdependencia, *ecodependencia* y la redistribución de recursos entre seres humanos, clases sociales, naciones, generaciones y naturaleza para lograr la reinención de lo individual y lo colectivo.

Es en los capítulos finales que el autor cristaliza su principal propuesta, la implantación del *ecosocialismo* (*Ibid.*: 169-185). Un modelo de transición *poscapitalista*, por el cual se modificaría la actual lógica de la economía y el mercado, así también la superación de las reinantes sociedades industriales y extractivistas, y por tanto el cambio de matriz de desarrollo económico por un modelo de desarrollo basado en el bienestar social y natural.

El ecosocialismo se caracterizaría por los siguientes rasgos: 1) apuesta definitiva por la vida en la tierra; 2) moral igualitaria basada en valores universales; 3) anticapitalismo a ultranza; 4) oposición a los llamados capitalismo verdes; 5) consecución de un modelo de Estado auténticamente social, democrático y de derecho; 6) democracia en todos los niveles; 7) *ecofeminismo* crítico ante la desigualdad entre los sexos y el patriarcado; 8) economía del equilibrio y lo suficiente; 9) defensa del bien común y de los bienes comunes; y, 10) socialismo revisionista abierto al cambio y la discusión pero firme en sus postulados igualitarios.

Como corolario de la reseña del libro *Tratar de Comprender*, quisiera destacar la compatibilidad de dicha propuesta ecológica, social, ética y política con lo establecido en la vigente Constitución del Ecuador (2008: preámbulo, arts. 71-74, 275-278,

416), así la invocación a la *Pacha Mama*, la adopción del *sumak kawsay* o Buen Vivir como modelo de vida, los derechos de la naturaleza como un elemento de un paradigma garantista, el rechazo al imperialismo, al colonialismo y neocolonialismo y otras formas de dominación estructural; elementos que responden desde una lógica propia de la *cosmovisión y filosofía andina*, a la necesidad de superar un modelo eurocéntrico, *antropocentrista, patriarcal, capitalista, industrial y extractivista*.

Espero que este corto texto cumpla la finalidad primordial de generar profundo interés sobre un autor y una obra que considero no solo interesante y recomendable, sino de necesaria lectura ante la crisis ecológica en la que nos encontramos. Para finalizar, solo me queda decir que Riechmann demuestra con suficiencia que las soluciones éticas, políticas, económicas y sociales existen y que ahora el gran reto es el asumirlas y ponerlas en práctica.

Danilo Caicedo Tapia

Docente Investigador del Instituto de Altos Estudios Nacionales (IAEN)

Bibliografía

- Asamblea Constituyente (2008). *Constitución de la República del Ecuador*. Montecristi: Registro Oficial n.º 449, 20 de octubre de 2008.
- Riechmann, Jorge (2000). *Un Mundo Vulnerable. Ensayos sobre Ecología, Ética y Tecnociencia*. Madrid: Catarata.

- _____ (2013). *Tratar de Comprender*. Quito: Instituto de Altos Estudios Nacionales. Recuperado de <http://tratarde.org/>.
- _____ () *Tratar de Comprender, tratar de ayudar*. Recuperado de <http://tratarde.org/>.